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☆★活動報告★☆ 

3月 10日 公共交通活性化アイデア集制作会議 

      ROBA3 月例会 

 20 日 全国路面電車愛好支援団体交流会 

 21 日 富山路面電車南北接続記念イベント 

 29 日 公共交通活性化アイデア集制作会議 

4月 12日 公共交通活性化アイデア集制作会議 

（9 時～12 時）福井市ボラセン（ハピリン４F） 

4 月 14 日 

 福井ふるさと百景を活かした景観づくり 

 

Wacky’s 一押し CD その 30        ドナルド・フェイゲン「ナイト・フライ」 

AORって、ご存知ですか？「アダルト・オリエンテッド・ロック」の略で、大人のロックのことです。日本

人、なんでも勝手にジャンルをつくりますが、この AORって言葉、海外にも逆輸出され、面白いです。ブラ

ジルのシンガー・ソングライター、「エジ・モタ」なんか、AORというタイトルのアルバムまでつくってます

から。 

さて、その AROの立役者が、「ドナルド・フェイゲン」です。この名前を知らなくとも、彼がつくったバン

ド「スティーリー・ダン」ならご存知かもしれません。スティーリー・ダン時代もそうでしたが、彼は、ロ

ックの熱さを封じ込め、しかし、その反骨心を内に秘めたクールな音楽をつくりました。ジャズやラテンの

優れたスタジオ・ミュージシャンを集め、その音づくりは精緻を極めています。 

このアルバムは、バンドを解散し、ソロとしてのものですが、彼のシニカルな個性が凝縮されています。

音質面でも、アナログからデジタルに移行した高音質の先進例として有名です。ということで、この中のお

薦めの曲は、「愛しのマキシン」です。この曲は、多重録音のコーラスによる美しいバラードで、そのハーモ

ニーは、かの「フォー・フレッシュメン」を彷彿させる見事なジャズ・コーラスです。この中では、以前ご

紹介した「マイケル・ブレッカー」による素晴らしいサックス・ソロも楽しめますよ。 

☆★今後の予定★☆ 

5月 12日（火）  

公共交通活性化アイデア集制作会議 

    ROBA5月例会 中止 

    23日（土） 

 ROBA定例総会（AOSSA707号室）中止 

    記念講演会（AOSSA603ABC号室）中止 

 

 
 

4 月 14 日  推進事業説明会（福井県、福井市） 

       公共交通活性化アイデア集制作会議 

           ROBA4 月例会 

 

「福井ふるさと百景」活動団体に認定！ 

●
関
連
記
事 

２
～
３
Ｐ 



福井ふるさと百景活動団体に認定    林  博 

 

 この度、福井ふるさと百景（34

景・路面電車が走る 福井の街角）

活動団体に認定され、令和 2，3

年の2年間の活動補助金が交付さ

れることになりました。 

 それを告知するポスターも併せ

て作成され、額に入れて ROBAの

活動に提供されました。 

福井ふるさと百景を活かした景観づくり推進事業（景観づくり活動団体への支援） 

百景選定地において、景観づくり活動に積極的に取り組む団体を「福井ふるさと百景活動団体」に

認定し、その活動を支援しています。 

１ 事業内容 

（１）団体認定の要件 

百景選定地（代表箇所別紙１またはその周辺地域）において、百景の保全・活用に資する活動を実

施する団体等（集落、自治会、民間非営利組織）で市町が推薦するもの 

また、27 年度から、景観づくりに関連する専門的な知識・技術を持って指導、助言を行うことが

できる団体（建築士会、造園協会等）で、景観の保全・活用に資する広域的な活動を行う団体も、認

定することになりました。（県の直接補助） 

（２）県補助額等 

補助限度 年 20 万円／団体（市町補助額のうち 20 万円までは全額補助） 

補助期間 2 年間以内 

※ 県から市町を通じた間接補助とします。そのため、団体の活動に対する補助制度がない市町に

ついては制度の創設をお願いします。 

（３）補助対象事業（対象となる活動は次ページの活動例を参考にしてください。） 

百景選定地等で団体が行うアの活動で、イおよびウの要件に該当するもの 

ア 百景の保全・活用に資する次に掲げる活動 

① 街並みを活かした花植えや夜間景観の演出、集落内を流れる水路の復元などの実践活動

（経常的な維持管理を除く。） 

② 百景選定地や景観づくり活動などの広報 

③ ①のための勉強会の開催等 

④ その他知事が認める活動 

イ 新規の活動または既存の活動内容を拡充して実施するもの 

ウ 補助終了後も継続して実施することが見込まれるもの 

（４）補助対象経費 

対象事業実施に要する初期経費（立上り支援） 

（活動にかかる材料費・リース料、専門家の招へいにかかる旅費・報償費など） 



応募した内容は、以下の通りですが、今後、県市と具体的な内容について協議し、詳細を決めていく

ことになります。 

 

活 動 計 画 書 

百景の番号 

タイトル 
３４番 路面電車が走る 福井の街角 

 

【百景を活かした景観づくり活動の概要】 

 

１ 活動を行う地域の歴史、特徴 

・戦後、福井鉄道福武線、京福電鉄の開設 

・2001.6.25京福電鉄人身事故(2000.12.17,2001.6.24)による列車運行停止 

・2002.9.17えちぜん鉄道発足、2003.7.20運行再開 

・2006.4.01 福井鉄道福武線全線でホームを路面電車用にかさ下げし、名鉄美濃町線等で

使われていた路面電車タイプの低床車両が運行 

・2013.3.31超低床電車 F1000形（フクラム）初投入、現在４編成 

・2016.3.27 福鉄・えち鉄の相互直通運転（フェニックス田原町ライン）及び福鉄の福井

駅前広場への延伸、えち鉄の低床車 L 形（ki-bo キーボ）2 編成導入とともに、トラム

トレインによるＬＲＴ構築の先進地として注目されている 

 

添付資料:活動場所の写真（路面電車と景観の写真） 

 

２ 今後予定している活動内容 

・街のシンボルである路面電車と街の景観の優れたビュースポットの一般募集や選定、そ

の眺望スポットでの看板の作成、それらを記載した街角景観ＭＡＰの作成、景観を配慮

した路面電車利用を便利にする情報提供としての電停時刻看板等の作成、これらを合わ

せたトータルデザインを実施するとともに、乗換環境や待合環境の整備を図り、福井に

おける路面電車が走る街角景観の魅力を発信していく。 

・単なる景観保持だけに終わらず、それを生かした取り組みを行うために、作成した景観

ＭＡＰや看板を活用し、インターネットや NaviTabi などのスマホソフトによる一般公

開とこれらを使った街歩き、インスタグラムなどを使った撮影会、スケッチコンテスト

などのイベントの実施等により、写真収集やビデオ撮影など若い人たちを巻き込んだ取

り組みを行い、福井の「トラムトレインによるＬＲＴ先進地」としての魅力を増大させ、

発信していく。 

事業効果としては、地域の街角景観を大切にしていこうとする意識が高まり、将来にわ

たって路面電車沿線の景観の維持・保全が図られていく。 

 

 



全国路面電車愛好支援団体交流会参加＆南北接続開業記念イベント参加報告  

さらに富山路面電車南北接続視察報告 

 

                                    内田佳次 

  

2020 年 3 月 21 日に富山駅から南に延びる富山港線と富山駅の北側に路線網がある市内

電車が富山駅で接続するという記念の日にあたり、前日と当日富山へ行ってきました。 

 

3 月 20 日 18 時 交流会スタート。

全国から視察で富山に集まることを

想定して全国路面電車愛好支援団体

交流会が開催されました。当該交流会

は RACDA 高岡が幹事を務めたもの

だから高岡で開催いたしました。参加

者は 50 名ほどでしょうか。中部、関

西、首都圏、中国地方の団体です。富

山大学から中川教授、関大の宇都宮教

授、服部さん、路面電車ネットワークの小田部さん、竹内さんも顔を見せていました。（新

型コロナにも屈せず、かなり接近した席でした。全員濃厚接触者に該当してしまいます！）  

 

3 月 20 日 21 時 富山駅に到着。すでに行政主催の記念式典は終了していて、ステージが

残っていました。さっそく、富山駅の富山地鉄ホームに行き、繋がったレールを確認。明日

の始発は 5 時 50 分頃なのでそれまではバリケードがあり封鎖されています。方面を示す電

光掲示板やその他のサイン関係はスタンバイ状態でした。         

 

 3 月 21 日 7 時 45 分 富山市内視察開始。

ホテルでしっかり朝食をとり、電車バス 1 日

ふりーきっぷ（記念切符 650 円）を購入して

富山駅から岩瀬浜まで行きました。旧ライト

レールの車両なので、特段変わったところは

ありません。岩瀬の界隈を散策して東岩瀬駅

へ。そこに到着した電車が南富山駅前行き。な

んと南北接続を実感する時です。南富山駅ま 

で約 1 時間を要しましたが、これでも 210 円



です。3 月 20 日までは 420 円要しました。南富山

駅からの電車は富山大学前（旧大学前）行の旧型。

これはこれで個人的には好きです。途中県庁前で

降車。環状線に乗換して富山の街並みや街中を堪

能いたしました。ところで、この県庁前電停の時

刻表を見ると時間帯によっては 1 時間に 12 本の

電車が到着します。方面は違いますが 5 分に 1 本。 

びっくりですね。 

       県庁前電停の時刻表 

富山駅に入るところ 

 

 

ここでの気づきはライトレールの LRV が市内線を走りますが、電停の高さが電停によって

まちまちでした。ライトレールの LRV だと段差がかなりつきます。車いすの乗客は、富山

港線ではバリアーフリーでも市内線のいくつかの電停ではバリアーができてしまいます。 

 

 

 

 

 

 

       県庁前の富山城址公園 

              有名なビューポイント 

  

 

 



3 月 21 日 12 時 50 分 接続南北開業イベント開会。富山大学黒田講堂ホールにて行われた

開業イベントに参加。新型コロナ対策で、全員マスク着用、席も一つ開けて着座。富山大学

武山副学長の軽妙な司会で始まりました。 

＜内容は以下のとおり＞ 

・鉄道写真家 中井精也さんの講演 

・富山の路面電車フォトコンテストの表彰 

・事例紹介① ひたちなか海浜鉄道㈱社長 吉田千秋さん 

・事例紹介② 富山大学医学系准教授 中林美奈子さん 

・事例紹介③ 富山大学医学系准教授 関根道和さん 

・事例紹介④ とよはし市電を愛する会顧問 伊奈彦定さん 

・富山市路面電車南北接続の意義と今後の展望 富山大学副学長 中川 大さん  

最後に、RACDA 高岡 島会長から富山・高岡交通大変革宣言を読み上げ、会場から賛同を

頂きました。 

 

 

とよはし市電を愛する会 伊奈顧問                          富山大学 中川副学長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



富山・高岡交通大変革宣言        令和2年3月21日 

記念すべき富山直通運転の開業に当たり、全国から富山・高岡に有志が参集し、盛大にこ

の２２年間の成果を振り返る機会を得ました。 

しかし時あたかもコロナ問題で、感染防止のため、全国的に休校・イベント自粛のさなか

にあり、全国の新幹線はガラガラ、地域の公共交通もインバウンドの急激な縮小の影響含

めて、大変な危機に追い込まれています。過度に進みすぎた自動車社会やグローバリズム

への反省としてのＬＲＴ推進運動は、人が交流するための仕掛けとして、地域の文化振興

から経済構造の転換を図るものでしたが、なんとも皮肉な状況になっています。 

思えば１９９８年のＲＡＣＤＡ高岡設立以来、万葉線存続、富山ライトレール、環状化、

直通運転と、富山・高岡から日本のＬＲＴが一歩、二歩と踏みだし、ようやく福井の直通

運転や札幌環状化、宇都宮ライトレールと展開してきました。また万葉線存続運動から全

国の地方鉄道存続運動に火が付き、和歌山電鐵やひたちなか海浜鉄道など多くの路線の存

続に成功しています。 

これらは我々全国のネットワークが、産官学だけでなく鉄道バスオタクや様々な文化人、

ＩＴ技術者などがそれぞれの興味で参画してきた、新しい市民運動となって動かしてきた

ものです。こうした運動の成果として、国会議連との連携で２０１３年には交通政策基本

法が成立したことも一つの成果です。 

また高岡のドラえもんトラム、岡山のチャギントン電車など楽しい電車も登場、さらに岡

山のＭＯＭＯをきっかけに水戸岡さんのグルメ列車の流れが全国に広がり、楽しい列車の

旅が演出される時代になりました。 

しかし岡山でのバス大戦争に見られるように、電車バスを巡る経済環境は益々厳しいもの

があり、地方において我々の運動が顕著に地域を人口を増やすことまでは成功していない

のが実情です。そうした中で独禁法の運用変更が予定され、熊本ではバス５社共同経営が

検討され、吉備線ＬＲＴ化では保守費用の半分を負担することでＪＲと合意するなど、Ｌ

ＲＴをめぐる動きも加速しています。また全国的なバス情報オープンデータ化の動き、富

山大学などによるパターンダイヤの研究などが、国交省、事業者や自治体にも展開し始め

ています。 

ＪＲ西日本は高岡の氷見線・城端線ＬＲＴ化の検討を打ち出しましたが、コロナ禍の中で

新幹線の打撃もあり、早く自治体が決断して負担を決めないと厳しくなります。富山での

直通運転を契機に、高岡地域も含めた電車バスの交通連合化、それに必要な制度財源を検

討することが、全国的にも大きな意味を持つと思われます。 

全国路面電車ネットワークでも、交通政策基本法で積み残しになった交通権と財源確保、

独禁法の緩和など、交通連合を推進するための作業を急ぐ必要があります。我々は富山大

学などを根拠地にしながら、全国の英知を結集して、「究極のライドシェアシステム」で

ある電車バスで、地域の人口を増やす程まで頑張りたいと思います。 

全国路面電車ネットワーク 



編集後記 ・・・編集委員より一言 

内田（発行責任者） 

「やっぱ、話題は新型コロナウィルスですね。どなたか芸

能人が「ロシアンルーレットみたいなものだ」と言ってい

ましたが、一定の社会生活をしていますので、どこでどん

な機会で発症するか不安ですよね。」 

林(変集長) 

「４月から関市在住のため、発行は遅れます。ご迷惑をお

かけします。」 

 

作／漆嵜 耕次 

事務局  特定非営利活動法人 

    ふくい路面電車とまちづくりの会（ＲＯＢＡ） 

９１０－８０３１ 

福井市種池 1丁目１９０５－３ 

ＴＥＬ：０７７６－２５－７９６８ 

ｅ－mail ： roba@mbh.nifty.com  

ＵＲＬ：http://roba.cocolog-nifty.com/roba/home/ 

 

照ちゃんの気になる風景 ｐａｒｔ ５６ 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

その日１月８日は昼頃から風が強くなり早めにＪＲ金沢駅に向いまし

た。予想どおり北陸本線のダイヤはみだれており、遅れて到着していた福

井行きの普通列車に飛び乗りましたが、まさかこんな展開が待っていると

は・・・。  

列車は 15：30ごろ松任駅で停車し「手取川が強風のため渡れないため風

が収まるまで停車します」のアナウンス。ときどき状況がアナウンスされ

るのですが、風はおさまらず 19:00ごろ乗客におにぎり 1個とお茶が配布

されました。 

20：00ごろから車掌が降車駅の聞き取り調査を行い、その後「タクシー

の相乗りか、松任駅近くのビジネスホテル宿泊」の選択を聞かれました。

翌日も金沢に行くのでビジネスホテル宿泊を選びましたが、まさかＪＲが

宿泊場所を用意してくれるなんて・・・。電車の中での 1 泊も覚悟したの

ですが。（820円は朝食代金です） 
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